
青年调查2022 年 7 月 28 日 星期四 责任编辑 / 黄冲 版面编辑 / 王国强

Tel：010-64098379 3

中青报·中青网记者 杜园春
实习生 尚 佳

随着疫情防控成效明显，多地恢复跨

省游。作为一年中的旅游黄金期，人们暑

期 出 行 需 求 大 幅 增 加 。 但 开 心 出 游 的 同

时，防疫也要常抓不懈。大家暑期出行都

关注什么？

上周，中国青年报社社会调查中心联

合 问 卷 网 （wenjuan.com）， 对 2004 名 受

访者进行的一项调查显示，63.8%的受访

者 暑 期 有 出 行 计 划 ， 18.5% 还 在 考 虑 。

人 们 出 行 最 关 注 目 的 地 疫 情 与 防 疫 政

策 。 91.7% 的 受 访 者 明 确 “ 出 行 放 松 、

防疫不放松”是暑期出行规划安排的首要

原则。

受 访 者 中 ， 00 后 占 29.8% ， 90 后 占

38.6%，80 后 占 24.7%，70 后 占 5.0%，60
后占 1.6%。

63.8%受访者有暑期出行
计划，18.5%受访者还在考虑

中国人民大学新闻学院研究生林淼，

假期参加了学校组织的暑期实践项目，在

苏 州 的 一 家 事 业 单 位 进 行 为 期 六 周 的 实

习。“在休息日，我会出门游览。计划先

逛逛苏州的景点，比如苏州园林，再到南

京、无锡这些城市看看”。

山东 大 学 研 一 学 生 刘 莉 莉 这 几 天 正

和 同 学 、 朋 友 一 行 五 人 在 云 南 游 玩 。 她

介 绍 ， 去 年 本 科 毕 业 由 于 种 种 原 因 没 能

实 现 毕 业 旅 行 ， 今 年 暑 期 终 于 能 够 弥 补

遗憾。“一共 8 天行程，大家各自做攻略

提 出 了 想 去 的 地 方 ， 最 终 组 合 规 划 了 折

中 路 线 。 预 算 中 很 大 一 块 给 了 交 通 。 住

宿 上 ， 考 虑 到 防 疫 安 全 性 ， 都 是 选 择 正

规 旅 行 社 。 这 趟 旅 程 预 计 人 均 开 销 在 四

五千元”。

北京某私企职员吴钰念对记者说，她

和家人还在犹豫暑期要不要去旅游，“想

出去玩儿，看看不一样的风景。但又担心

假期里人流量大，儿子才不到两岁，免疫

力弱，怕会生病”。

这个暑期，63.8%的受访者有出行计

划，18.5%的受访者还在考虑，17.7%的受

访 者 没 有 出 行 计 划 。 交 互 分 析 显 示 ，90

后 受 访 者 中 已 确 定 有 出 行 计 划 的 比 例 最

高，为 68.9%，其次是 00 后 （65.0%）、80
后 （61.8%）。

山东济南的张颜前几天刚和女儿从成

都游玩回来。“上一次和家人旅行还是在

两年半以前。成都是我和女儿一直想去的

城市，赶上防疫政 策 放 宽 ， 我 和 女 儿 从

作决定到出发不过两三天的时间”。张颜

介 绍 ， 她 先 向 单 位 进 行 了 报 备 ， 得 到 出

省 的 批 准 后 ， 就 开 始 准 备起来，整个旅

程很开心。

对于这次旅行，刘莉莉表示是“累并

快乐着”。但同时她也有些担心，“一些地

方偶尔有散发病例出现，出门旅行还是要

多注意，对于防疫的重视心态是时刻都要

保持的”。

对 于 暑 期 旅 行 ， 大 家 都 是 怎 样 的 态

度 ？ 74.2% 的 受 访 者 表 示 期 待 ， 其 中

34.3%的受访者非常期待，39.9%的受访者

有些期待。16.6%的受访者有点犹豫，坦

言 向 往 又 担 心 人 多 不 安 全 。 也 有 8.6%的

受访者认为谨慎为好，尽量不出行。

今年暑期出行，目的地疫
情与防疫政策最受关注

林淼说，暑期出行，她第一个关注的

就是旅行目的地是不是中高风险地区、近

期有无疫情、当地的防疫要求，以判断能

否顺利出行。她还比较关注一些季节性的

自 然 灾 害 ，“ 比 如 有 些 地 区 在 夏 季 有 山

洪，出行就选择避开”。

“出门在外最关注的一定是疫情，而

且是实时关注。”张颜说，她和女儿在成

都时，通过社交媒体看到成都发现一例阳

性，心里非常紧张，“直到得知这一例的

性质是闭环，我们才松了一口气。除了密

切关注旅行目的地的疫情，也关注家乡对

于 返 程 的 相 关 政 策 ”。 张 颜 说 ， 除 了 疫

情，她比较关注的就是花销了，“回家后

我们对这次旅行花费进行了复盘，了解了

大致需要的开销，比如往返交通是大头，

当地吃住花费并不高。为下次旅行积累经

验”。

“我从山东来到云南，跨省旅行。出

发前，两地对核酸检测的要求都是必须要

了解的。在旅行中，我们也去了几个不同

的市区，每去一个地方，都对当地防疫要

求进行了咨询和了解，这样可以让旅程更

顺利。”刘莉莉说。

今 年 暑 期 出 行 ， 大 家 都 关 注 哪 些 问

题？66.8%的受访者关注目的地疫情与防

疫政策，59.0%的受访者关心景区项目是

否正常运行开放，56.0%的受访者想了解

旅行地游玩资源的丰富度，50.1%的受访

者关注交通便利与否，44.9%的受访者关

注机票、门票、住宿价格。

华中科技大学同济医学院公共卫生学

院副教授梁渊表示，各地的防疫规定会有

不同，人们出行一定要遵守当地的规定。

“制订旅行计划，需要包含当地的防疫规

定及应对措施方案”。

91.7% 受 访 者 明 确 ，“出
行 放 松、防 疫 不 放 松”是 暑 期
规划安排的首要原则

林 淼 的 实 习 地 点 在 社 区 附 近 ， 这 让

她 能 够 及 时 获 得 当 地 的 一 手 疫 情 信 息 ，

“出门旅游不能只想着玩。万一到了一个

地 方 因 为 疫 情 而 被 隔 离 限 制 出 行 ， 会 影

响 之 后 的 行 程 与 安 排 ， 为 出 行 带 来 很 大

不确定性”。

张颜介绍，每日查询游览地附近的核

酸检测点，将核酸检测作为一天行程中优

先级最高的事项，是这趟成都之行最让她

难忘的情景。“出行前我们特地又做了一

次 核 酸 ， 保 证 核 酸 检 测 结 果 在 48 小 时

内。到达成都当地，按要求进行三天两检

的核酸检测。在返程之前，又第一时间做

好了核酸检测”。

“我妈妈是医生，她在个人防护这方

面 要 求 严 格 。 这 次 出 行 还 专 门 备 了 N95
口罩。我自己也带了不少一次性医用外科

口罩、消毒湿巾等防疫物品。加上这边是

低风险地区，这趟出行我的安全感是比较

高 的 。” 刘 莉 莉 说 ， 他 们 每 到 一 个 城 市 ，

都会严格规范落实当地的防疫要求，也会

认真了解当地防疫政策。

91.7%的受访者明确，“出行放松、防

疫不放松”是这个暑期规划安排的首要原

则 。 相 对 来 说 ， 00 后 （93.8%） 和 90 后

（92.9%） 选择比例更高。

梁渊指出 ， 暑 期 是 旅 行 高 峰 期 ， 人

流 量 大 ， 全 程 规 范 做 好 个 人 防 护 的 重 要

性不言而喻。“因为存在个体差异，不同

人 对 疾 病 的 感 染 风 险 是 不 同 的 。 对 于 健

康，本人才是‘第一责任人’。人们出行

过 程 中 ， 不 管 是 在 思 想 上 还 是 行 为 上 ，

都 一 定 要 注 意 防 护 ， 不 可 有 麻 痹 和 侥 幸

心理”。

他表示，通过对新冠疫情的防控，提

高人们整体的健康意识、疾病防范意识，

可以起到以点带面的作用。用疫情防控中

的经验、树立的健康意识，来带动“健康

中国”，不光能够让我们自己健康，也带

动下一代的健康。把压力变成动力，把难

事变成好事，起到长远的作用。

暑期出行 九成受访者明确“出行放松、防疫不放松”是首要原则
受访者最关注旅行目的地疫情与防疫政策

中青报·中青网记者 杜园春
实习生 尚 佳

暑期来临，毕业旅行、研学游、避暑

游等需求大大增加，有不少家庭都在关注

暑期出行相关事宜。但同时，假期人员流

动加大也为疫情防控带来更多不确定性。

旅途中，你会因疫情防控随时调整行程规

划吗？

上周，中国青年报社社会调查中心联

合 问 卷 网 （wenjuan.com）， 对 2004 名 受

访 者 进 行 的 一 项 调 查 显 示 ， 家 庭 游 、 亲

子 度 假 、 避 暑 游 是 人 们 暑 期 出 游 的 主

要 需 求 。 56.6% 的 受 访 者 表 示 疫 情 得 到

有 效 防 控 提 高 了 出 行 信 心 。 93.3% 的 受

访 者 明 确 会 因 疫 情 防 控 随 时 准 备 调 整 行

程规划。

家 庭 游 、亲 子 度 假 、避 暑
游是暑期出游主要需求

中国人民大学研一学生林淼介绍，因

为参加了学校组织的暑期实践项目，现在

她在苏州的一家事业单位实习。在工作之

余，她给自己制订了研学游计划。“我打

算利用闲暇时间游览苏州和周边城市。除

了观赏景点，我会专门去了解当地人的生

活状态与需求，为之后撰写实践报告积累

材料”。

山东济南的张颜说，女儿刚放暑假回

家 的 那 几 天 ， 赶 上 全 国 行 程 码 “ 摘 星 ”，

娘俩就来了一趟“说走就走的旅行”。前

几天两人从成都游玩回来。“相比游览景

点，换一座城市放松身心，更是我这次出

行的目的。所以我们主要逛了城市的大街

小巷，体会不一样的市井生活，没有打卡

热门景点”。

刘莉莉今年上研一，暑假她和 4 个伙

伴展开了为期 8 天的云南之旅，“同行伙

伴中，也有今年刚毕业的，所以这趟旅行

的主题还是‘毕业旅行’”。

数据显示，家庭游 （47.4%） 是这个

暑 期 出 行 的 主 要 需 求 ， 之 后 是 亲 子 度 假

（30.4%）、避暑游 （30.3%），其他主要还

有 ： 自 驾 游 （24.6% ）、 毕 业 旅 行

（20.1%）、 商 务 游 （15.1%）、 研 学 游

（14.4%）、探亲游 （14.3%）。

56.6% 受 访 者 表 示 疫 情
得到有效防控提高了出行信心

林淼介绍，自己是四川人，还从没见

过江南水乡，一直很向往。这次 出 行 能

一 睹 真 容 ， 令 她 非 常 开 心 。“ 我 有 高 中

同 学 在 苏 州 上 学 。 能 和 熟 悉 的 老 朋 友 在

他 乡 见 一 见 、 聊 一 聊 ， 令 我 感 到 很 亲 切

温馨”。

张 颜 对 记 者 说 ， 前 阵 子 防 疫 政 策 放

宽，“行程码‘摘星’是促成我们这次旅

行 的 一 个 重 要 契 机 ”。 张 颜 介 绍 ， 在 成

都，有一场女儿非常关注的演出，散心和

陪孩子看演出，也是这次出行计划很快落

实的动力。

刘莉莉明显体会到，疫情形势和防疫

政策对大家出行热情的影响很大。“因为确

定要出行，我有段时间比较关注机票。我们

订票的前几天，机票余量还蛮多的，后来行

程码‘摘星’，机票一下子就被抢光了”。

调查显示，56.6%的受访者表示疫情

得到有效防控提高了出行信心，53.4%的

受访者提到各大景区、平台推出优惠活动

提高了出行兴致，50.6%的受访者指出家

人朋友有闲相聚提高出行欲望，44.5%的

受访者表示行程卡“摘星”促进了人们出

行 ， 28.2% 的 受 访 者 指 出 旅 游 企 业 新 项

目、个性化服务的开发吸引人们前往。

93.3% 受 访 者 会 因 为 疫
情 防 控 而 随 时 准 备 调 整 行 程
规划

林淼实习的工作地点距离社区很近，

这 让 她 能 获 得 当 地 一 手 的 防 疫 政 策 和 消

息，对出行作及时调整。林淼近期就因为

疫情几改行程，“最初我计划去南京，但前

阵子南京出现阳性病例，计划就推后了。

也想去无锡，因为当地也有了病例，担心

周 末 去 了 万 一 回 不 来 ， 就 耽 误 工 作 日 实

习。所以最近的周末，我主要去逛了苏州

当地的景点”。

张颜表示，在旅行中也做好了根据疫

情防控随时调整行程的准备。“我关注的

博主，有的暑期带孩子出门旅游，途经地

就出现了疫情，他们都选择了迂回路线，

及时改路前往。我们比较幸运，这趟成都

之行没有碰到这种情况”。她感到，人们

的防疫意识普遍很高了，“出门在外提高

防控意识，也能让家人少些担心。像我们

娘俩在外，老公在家经常与我们交流家乡

和成都等地的疫情防控情况。包括乘坐飞

机的途经地、近期同架飞机飞往的地区等

一系列的问题”。

“我们每个人都各自做了攻略，有很

多想去的地方。考虑时间有限和疫情的不

确定性，大家先选出了一些，其他的放进

‘愿望单’，作为行程备选。我们还经常在

旅 行 中 咨 询 当 地 的 民 宿 老 板 、 出 租 车 司

机，来及时修改目的地。”刘莉莉介绍。

93.3%的受访者表示会因为疫情防控

而随时准备调整行程规划。对此，90 后

（95.3%） 的 比 例 最 高 ， 其 次 是 00 后

（94.6%）。

华 中 科 技 大 学 同 济 医 学 院 公 共 卫 生

学 院 副 教 授 梁 渊 表 示 ， 现 在 人 们 整 体 的

自 我 防 护 意 识 提 高 了 许 多 ， 防 护 措 施 也

做 得 更 加 到 位 。 出 行 时 ， 扫 码 测 温 、 核

酸检测等措施都能很好地落实。“在很多

方 面 都 能 体 现 出 这 种 改 变 。 我 觉 得 国 家

科 技 发 展 和 整 体 治 理 能 力 的 提 升 为 疫 情

防 控 提 供 了 很 多 保 障 ， 也 让 人 们 出 行 更

加安心”。

暑期出游：家庭游、亲子度假、避暑游排前三位

中青报·中青网记者 王品芝
实习生 徐欣怡

当下，很多家长对子女的身高非常

在意。为了让孩子长高，一些家长甚至

盲目采用医学手段，为孩子注射用于治

疗矮小症的生长激素。你觉得应该怎样

正确看待身高？

近日，中国青年报社社会调查中心

联 合 问 卷 网 （wenjuan.com）， 对 1286
名受访者进行的一项调查显示，要正确

看待身高，70.8%的受访者期待在招聘

中减少不必要的身高要求，缓解身高歧

视，53.3%的受访者建议改变心态，少

与他人攀比对比。

调查中，19.8%的受访者是成年孩

子家长，41.1%的受访者是未成年孩子

家 长 ， 32.3%的 受 访 者 不 是 孩 子 家 长 ，

已成年，6.7%的受访者未成年。男性占

41.4%，女性占 58.6%。

浙江杭州在校研究生江一 （化名）

说，现在网络社交媒体发达，大家能看

到很多颜值较高的博主，发一些看起来

很高挑的照片，普通人看了就会有落差

感。“我记得之前还有个说法叫‘九头

身’，网络上好多博主会 P 图或利用各

种角度达到这种效果，有些博主发的照

片看起来都有‘十二头身’了，我觉得

很不合理。但大家看照片的时候，不会

去想这是 P 过的图片，只会在比较中觉

得自己的身高不完美”。

调查中，52.3%的受访者建议媒体

不要炒作涉及身高歧视的话题，42.2%
的受访者期待引导社会更宽容客观地看

待身高问题。

四 川 成 都 的 媒 体 从 业 者 郭 美 （化
名） 身高 173cm，“日常生活中找到属

于自己的风格就挺好，不要去盲目跟别

人比较。我觉得不能为了长高，去违背

自然生长规律”。

“我也希望自己能高一些，但是不

会因为身高感到焦虑。”江一觉得，身

高更多受遗传基因影响，过于焦虑没有

任何意义。“正确看待自己的身高和外

貌 ， 培 养 正 确 的 价 值 观 ， 同 时 合 理 饮

食，养成良好的睡眠习惯，不需要过于

焦虑”。

河北省人民医院营养科主任张晓伟

认为，科学看待身高，首先应该多学习

关于身高的相关知识，比如身高受哪些

因素影响。其次如果身高指标有一些异

常的话，最好还是找专业人士进行诊断

和全面的评估分析。跟同龄人比起来过

低和过高，超过了两个标准差甚至 3 个

标准差，都属于异常，经过专业人士的

判断，确实存在一些内分泌方面的问题

或者存在一些疾病，那就要及时干预、

治疗。如果不存在病理性的因素，孩子

天生的素质就是这样，那就没有必要过

多干预，因为那样反而会适得其反，不

光影响孩子的身高，对整个身心健康影

响也很大。多注意饮食、睡眠、运动，

帮助身高维持在一个正常的水准就好。

七成受访者期待在招聘中
减少不必要的身高要求

中青报·中青网记者 王品芝
实习生 徐欣怡

近些年，家长对孩子身高的期望值越

来越高。近日，中国青年报社社会调查中心

联 合 问 卷 网（wenjuan.com），对 1286 名 受

访者进行的一项调查显示，67.0%的受访者

觉得周围人对身高的要求提高了。在受访

者 看 来 ，成 年 女 子 的 平 均 理 想 身 高 为

163.8cm，成 年 男 子 的 平 均 理 想 身 高 为

175.8cm。

调查中，19.8%的受访者是成年孩子家

长 ，41.1% 的 受 访 者 是 未 成 年 孩 子 家 长 ，

32.3% 的 受 访 者 不 是 孩 子 家 长 ，已 成 年 ，

6.7%的受访者未成年。男性占 41.4%，女性

占 58.6%。

67.0% 受 访 者 觉 得 周 围
人对身高的要求提高了

跨 国 公 司 职 员 徐 剑（化 名）身 高

180cm，女 儿 身 高 172cm，“ 现 在 大 部 分 人

都是以高为美。现在的小孩确实普遍比上

一辈人要高一些”。

调查中，67.0%的受访者觉得近年来周

围人对身高的要求提高了，23.7%的受访者

觉得没有提高，9.3%的受访者不了解。

四 川 成 都 媒 体 从 业 者 郭 美（化名）觉

得，近年来周围人对身高的要求提高了，很

多人希望自己再高 5 公分、10 公分。“我周

围的女生都希望自己能长到 165cm 以上，

男生都希望在 180cm 以上”。

浙江杭州在校研究生江一（化名）身高

158cm，“在爸爸妈妈那个年纪，男生 170cm
就觉得还算不错了，但现在身边的男孩子都

觉得 180cm以上才算达到理想身高”。

调查中，在受访者看来，成年女子的平

均 理 想 身 高 为 163.8cm，其 中 排 在 前 三 位

的理想身高分别为 165cm（26.4%）、160cm
（17.7%）、168cm（8.5%）。成 年 男 子 的 平 均

理 想 身 高 为 175.8cm，其 中 排 在 前 三 位 的

理 想 身 高 分 别 为 175cm（21.9%）、180cm
（21.2%）、178cm（11.5%）。

“我身高 173cm，高中的时候大家一起

排队，我一直站在最后面，甚至会跟男生站

在一个队伍里，因为太高了。”郭美之前一

直觉得自己的身高太高了，在找对象的时

候，对男生的身高要求也会更高，就会更难

找，“ 择 偶 时 我 会 要 求 对 方 至 少 不 要 比 我

矮，大部分男孩子还是比较喜欢女孩身高

在 165cm 左右”。

择偶时，65.0%的受访者会注重对方

的身高，18.3%的受访者不会，16.7%的受

访者表示不好说。

郭 美 说 ， 像 空 姐 这 种 比 较 特 殊 的 职

业，会对身高有要求。但大部分人在意身

高其实是对外貌要求高，希望自己看起来

更高挑一点。“在意身高的人和有容貌焦

虑的人很像，现在很多人喜欢‘大长腿’

这种标签”。

过于在意身高，59.8%的受访者归因

于 希 望 自 己 变 得 更 完 美 的 心 理 压 力 ，

55.1%的受访者归因于社会审美的单一标

准，47.7%的受访者觉得是因为同龄人之

间身高的对比和攀比，28.2%的受访者认

为是源于对身高方面健康知识的匮乏。

徐剑认为当下人过于在意身高主要是

缘于社会的审美偏向，“现在大家普遍认为

高挑一些好看”。

如何长高？70.4%受访者
通过合理睡眠，68.7%受访者
通过运动

为了你/孩子的身高，大家做过哪些努

力？调查中，70.4%的受访者通过合理睡眠，

例如增加睡眠时长、早睡等，68.7%的受访

者通过运动手段，例如增加运动强度和运

动量等，54.0%的受访者通过饮食手段，例

如 营 养 均 衡 ，26.0%的 受 访 者 通 过 心 理 手

段，例如养成健康心态对待身高，22.9%的

受访者通过医疗手段，例如打增高针等。

“小时候，我爸要求我经常进行体育锻

炼 ，多 喝 牛 奶 ，还 规 定 我 每 天 必 须 跳 绳

3000 个 。一到上床睡觉的时间，就要求我

马上睡觉不能熬夜。”江一说。

河 北 省 人 民 医 院 营 养 科 主 任 张 晓 伟

说，人的身高代表着一个长期的营养状况，

如果肉、蛋、奶、豆、菜、果等吃的不够，那么

蛋白质、维生素、矿物质、水、膳食纤维等可

能会摄入不够，那也是长不高的，所以均衡

营养是良好身高的基础。

“还要有适当的睡眠，因为睡眠的过

程，也是一个修复的过程。生长激素的正

常 分 泌 能 够 促 进 长 高 ， 所 以 平 时 不 要 熬

夜，好好睡觉，对于维持正常的身高是有

积 极 作 用 的 。 适 当 的 运 动 ， 尤 其 是 弹 跳

类、伸展性的运动，能够很好地促进气血

流通，也能够达到新陈代谢的目的，对于

长高或者维持一个正常的身高都有积极作

用。”张晓伟说。

“我们去医院的内分泌门诊给孩子看

过，医生认为按我们夫妻的身高来看，孩

子 个 子 小 一 些 也 正 常 ， 建 议 我 们 先 从 饮

食、睡眠、运动方面多重视，定期监测，

先 不 做 其 他 干 预 。” 山 西 妈 妈 许 洁 （化
名） 说，周围有家长给孩子打生长激素，

但也担心打针有副作用。

“现在有一些家长因为太在意孩子的

身高，会采取打增高针这种非常规的方法。

这种做法是有失偏颇的，孩子的身高并不

是家长所期盼的那样，你想让他长高就长

高。影响身高的因素有遗传因素，也有后天

的环境因素。”张晓伟说，有些孩子受遗传

因素影响，身高达到某一个高度之后，就已

达到了非常好的发育状态。这个时候过多

人 为 干 预，反 而 不 利 于 身 体 健 康 ，揠 苗 助

长，对身体的脏器也会有损伤。

67.0%受访者觉得周围人对身高的要求提高了
受访者眼中，成年女性平均理想身高为163.8cm，成年男性平均理想身高为175.8cm

这个暑假，很多家长把运动计划列

入孩子的假期计划里，游泳、羽毛球、

网球、篮球⋯⋯多样的选择，映射的正

是青少年体育不断增长的需求。你给孩

子制订暑期运动计划了吗？扫一扫二维

码，一起来说说吧。

你也可以关注“青年调查”微信公

众号 （微信号：zqbsdzx），点击“有奖

调 查 ” 栏 目 参 与 调 查 。 填 答 案 有 惊 喜

哦！

奖 励 说 明 ：我们会在所有答题者
中，抽出 10 名移动幸运读者，每人赠
送30元手机充值卡。

“这 个 暑 期 ， 你 有 出 行 计 划 吗 ？”
二维码扫码调查获奖名单

189××××4387 150××××7735
136××××7376 134××××8610
138××××7743 139××××7752
183××××9570 159××××3987
158××××6772 150××××5170

扫二维码 填答问卷 发表意见

你给孩子制订
暑期运动计划了吗？


